



ES PARADÓJICO que al partido que más votos ha obtenido en los últimos cuatro años, nomás no se le da la democracia interna. La incapacidad democrática de **Morena** debería resultar preocupante para todos, empezando por el propio presidente de la República.

Y ES QUE **Andrés Manuel López Obrador** no puede sostener el discurso de "no somos iguales", cuando claramente se ve que sí lo son. Ahí están los registros y denuncias de acarreo, compra de votos, ¡uso de programas sociales!, violencia, prepotencia y hasta quema de urnas. Y las denuncias contra los morenistas son de otros morenistas.

EXPERTO en hacer como que no se da cuenta, **Mario Delgado** salió a presumir que en la mayoría de los centros de votación hubo paz y tranquilidad. A lo mejor es cierto... o a lo mejor ahí no se pudo documentar el fraude. Como sea, todo aquello de lo que siempre se han quejado los obradoristas, lo están haciendo ahora como partido en el poder.

A VER si la próxima vez que **AMLO** hable de los "vulgares ambiciosos" en la política, no se muerde la lengua por culpa de sus compañeros de partido.

• • •

POR CIERTO, después de ver lo que fue la elección interna de **Morena**, ¿en serio alguien quiere poner en sus manos la reforma electoral? Si esos son los demócratas que buscan acabar con el **INE**, que **San Lázaro** nos agarre confesados.

• • •

SI USTED cree que su trabajo es pesado y difícil, acuérdesse que **Luz María de la Mora** tiene que dar la cara ante **Estados Unidos** y **Canadá** por los reclamos sobre la política energética.

A LA funcionaria de la **Secretaría de Economía** le toca la nada grata tarea de explicarle a sus pares, por ejemplo, cómo es que la visión estatista, monopólica y antiambientalista de **Manuel Bartlett** en la **CFE**, encaja en el marco del **T-MEC**, que promueve todo lo contrario.

NO VA a ser fácil para la subsecretaria De la Mora convencer a estadounidenses y canadienses que cambiar las reglas del juego cuando ya está empezado el partido, es válido y legal. Sobre todo, cuando lo que está en juego es la certeza de las inversiones, la reubicación de cadenas productivas (nearshoring) y, por supuesto, la viabilidad del acuerdo comercial.

SEGÚN DICEN en **Estados Unidos**, el gobierno mexicano está muy preocupado porque no tiene mucho margen de maniobra. El endurecimiento de su discurso hace muuuy complicado que el Presidente acepte rectificar en aquello que provocó esta crisis. Solito se está arrinconando.



Mier llama a no fallarle otra vez al país

Para la reforma electoral, propone un ejercicio inédito de debate

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, consideró que repetir lo que sucedió con la reforma eléctrica, donde prácticamente se abandonó el debate y se antepuso una postura más político-ideológica, “sería un grave error”.

A través de un comunicado, el líder guinda insistió en que ese hecho “ya lo registró el pueblo de México y actuó en consecuencia en las pasadas elecciones”, por lo que hizo un llamado a la oposición para aprovechar “una nueva oportunidad para no fallarle a nuestro país”.

Así, el diputado Mier Velazco pidió no anticipar juicios o descalificaciones sobre las iniciativas de reforma electoral, al tiempo que convocó a los legisladores a participar en lo que llamó “un ejercicio inédito de debate”, que se realiza a través del parlamento abierto.

“Tenemos que participar e involucramos todos en el debate. Más allá de las asambleas y foros que como partidos políticos hagamos, necesitamos estar en el parlamento, porque va a ser aquí, en la Cámara de Diputados, donde se legisle y se apruebe una reforma de gran alcance en materia electoral”, manifestó el legislador.

El diputado por Puebla expresó que los foros de parlamento abierto sobre la reforma político-electoral representan un llamado a todas las instituciones, a todos los organismos y a toda la población a coadyuvar en favor de la democracia nacional.

“Vamos a insistir en que vengan las universidades, los especialistas en derecho electoral, los analistas políticos, las dirigencias de partidos políticos, los integrantes funcionarios del Instituto Nacional Electoral [INE], de los organismos electorales estatales, y todo aquel que esté interesado en que se fortalezca el marco democrático en nuestro país”, enfatizó.

“Algo que nos une a todos, independientemente de nuestras posturas políticas, es la aspiración a que podamos ejercer plenamente nuestro derecho de votar y de ser votados, pero esto va más allá, porque necesitamos un organismo ciudadanizado, que tenga como presente y futuro en su accionar, la certeza, la legalidad, la imparcialidad, la máxima publicidad y la equidad de los procesos electorales, y evitar para siempre cualquier vestigio de fraudes electorales, o de compra de votos”, concluyó el coordinador de Morena. ●

IGNACIO MIER VELAZCO

Coordinador de Morena en la Cámara de Diputados

“Algo que nos une a todos es la aspiración a que podamos ejercer plenamente nuestro derecho de votar y de ser votados”



Ignacio Mier pide no juzgar en debate de reforma electoral.

ARCHIVO EL UNIVERSAL



DISCUSIÓN SOBRE REFORMA

Advierten de concentración electoral

Fernando Zúñiga dice que al eliminar los organismos locales se pierde experiencia

POR IVONNE MELGAR
ivonne.melgar@gimm.com

Al desaparecer los 32 organismos electorales y tribunales locales, la reforma propuesta por el Ejecutivo federal profundizaría la concentración de funciones y facultades en el ámbito nacional que se inició en 2014, afirma Fernando Zúñiga Tapia, abogado especializado en derecho y fiscalización electoral.

Considera que al margen de las perversiones que podrían darse en la ejecución del modelo planteado para que los futuros consejeros y jueces electorales sean definidos mediante el voto popular, el riesgo radica en el exceso de trabajo que tendría las nuevas instituciones.

“Si tú le pides a alguien hacer más, con menos capacidad humana y temporal y profesional, seguramente habrá fallas. Y perderás los avances que se han tenido en materia de profesionalización”, alerta al analizar la propuesta presidencial.

“Ahí sí veo un problema objetivo, con independencia de cualquier ideología”, señala en entrevista.

Licenciado en Derecho por el Centro de Investigación y Docencia Económicas, maestro en Derecho Administrativo y en Derecho Económico por la Universidad Panamericana, doctorando en Derecho y Maestrante del Máster en Argumentación Jurídica por la Universidad

de León, España, el litigante en materia electoral rechaza que la propuesta en sí misma ponga en riesgo la autonomía del eventual Instituto Nacional de Elecciones y Consultas que sustituiría al INE y que según la iniciativa presidencial se reduciría de 11 a 7 consejeros.

ABSORCIÓN

“Más que un cambio de nombres es una transformación institucional del INE por el INEC; que absorbería todas y cada una de las funciones de los institutos locales; porque desaparece los 32 institutos locales; y se encargaría de organizar todos los procesos electorales desde el nivel municipal hasta el nivel federal.

La propuesta presidencial busca que los 7 consejeros electorales y los 7 del Tribunal se elijan mediante el voto popular.”

FERNANDO ZÚÑIGA
ESPECIALISTA EN MATERIA
ELECTORAL

EL DATO

Visión

Zúñiga descarta que la elección de consejeros y magistrados pueda traducirse automáticamente en pérdida de autonomía.





Foto: Mateo Reyes

La Cámara de Diputados continuará con el Parlamento Abierto para la reforma electoral.



REITERAN RECHAZO A REFORMA ELECTORAL

Condena oposición la interna morenista

REMENTERÍA dice que México debe mantener las reglas electorales que se tienen ahora y fortalecer al INE y al TEPJF

POR LETICIA ROBLES DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Las prácticas del acarreo de personas, la compra de votos, las urnas embarazadas y el uso de los programas sociales con fines electorales utilizados en las elecciones internas del partido Morena alertaron a senadores de oposición para refrendar que no darán ni un voto a la reforma electoral, porque quieren conservar al INE.

Julen Rementería, coordinador de los senadores del PAN y Emilio Álvarez Icaza, del Grupo Plural, destacaron que la forma en que se desarrollaron las elecciones internas de Morena confirman que México debe mantener las reglas electorales que se tienen ahora y fortalecer al INE y al Tribunal Electoral, por lo que no habrá votos para la reforma electoral que impulsan los morenistas.

“Al ver las sucias elecciones de Morena, queda claro que si estos corruptos hicieran las elecciones mexicanas se acaba el valor de tu voto. ¡Urge defender al INE! No cuenten con mi voto en su tóxica reforma electoral”, escribió en su cuenta de

Twitter la vicecoordinadora de los senadores del PAN, Kenia López Rabadán.

“Ya vi todos los videos de las elecciones de Morena que necesito ver; de hecho ya no quiero ver ni uno más. No es así como quiero ver a mi país. Fuera Morena”, expresó la priista Claudia Anaya.

“El mugrero electoral del partido Morena exige pedirle perdón de rodillas al INE y a Lorenzo Córdova, Ricardo Monreal, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto, Marcelo Ebrard. ¡Porfirio Díaz vive! ¡El fraude sigue! ¡Si Francisco I. Madero viviera, con el Grupo Plural estuviera”, escribieron en la cuenta oficial los integrantes del Grupo Plural del Senado.

Y Emilio Álvarez Icaza que “por eso defendemos al INE como autoridad electoral (...) La elección interna del Partido Morena tiende a ser un cochinerito. Si así se portan entre ellos, ¿qué esperar en el 24? Y Decían ser diferentes”.

“Que nadie se sorprenda en la elección de Morena. La escuela política de ese partido es Evo, Castro y Maduro, la escoria social y criminal

de América Latina. En Morena se disfrazan de demócratas, pero son autoritarios, violentos y delincuentes. Por eso adoran las dictaduras”, dijo Julen Rementería.

En tanto, la senadora de Morena, Gricelda Valencia de la Mora, utilizó sus redes sociales para mostrar las trampas que se aplicaron en su estado, Colima; señaló a autoridades de utilizar recursos públicos.

EL DATO

El fin de semana, Valencia difundió por medio de su cuenta en Facebook que diversos siervos de la nación utilizaron su influencia sobre la gente para acarrear votantes.





Foto: Cuartoscuro

Los comicios del fin de semana de Morena ayudarán a elegir a sus 3 mil congresistas.





ENTREVISTA EN LA SILLA ROJA

Morenistas podrían dejar incompleto al INE: Ugalde

El expresidente del IFE piensa que la 4T busca colocar a activistas como consejeros

DIANA BENÍTEZ
dbenitez@elfinanciero.com.mx

el gobierno quiere activistas, militantes, gente que se la juegue con

El Instituto Nacional Electoral (INE) podría quedar incompleto y acéfalo ante un posible cálculo político de Morena para no renovar los cuatro consejeros que saldrán en 2023, perfiló Luis Carlos Ugalde, director de Integralia y ex titular del Instituto Federal Electoral, en entrevista con *La Silla Roja*.

Dado que con las reglas actuales la Cámara de Diputados tendría que elegir perfiles de especialistas, y éstos tendrían que ser aprobados en consenso por dos terceras partes, Morena podría desertar del proceso.

“Lo especialistas no son militantes ni ideólogos, ni activistas,



la ‘transformación histórica’ que requiere el país”.

Entre los primeros problemas que perfiló es que no habría acuerdo en la Junta de Coordinación Política de la Cámara baja para crear el comité de evaluación.

“El otro problema van a ser las evaluaciones y al final del proceso es probable que Morena quiera impulsar a personas de un corte más activista, radical, militante de la transformación, y ahí va a haber un problema de negociación”, anticipó Ugalde.

De no haber negociación, tendría que haber una insaculación, “para evitar que eso ocurra, que haya un cálculo político de que mejor no elijamos los consejeros, que el proceso no se convoque y el INE se queda acéfalo, con siete consejeros”.

Dado que entre los consejeros salientes está el presidente del INE, Lorenzo Córdova, los consejeros tendrían que elegir nuevo titular del instituto.

Sin embargo, aunque el INE podría ser “funcional”, el expresidente del Instituto Federal Electoral (IFE) resaltó que sí habría “debilitamiento de éste”, y los consejeros que se quedan “pueden ser muy vulnerables, más presionables”.

El entrevistado descartó que se dé la reforma electoral, por lo que los foros que recientemente iniciaron en la Cámara de Diputados sólo servirán para el debate y, por ejemplo, para que Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, “ande dando conferencias” en torno a este asunto.

Precisamente, sobre el actuar de las denominadas *corcholatas*, Luis Carlos Ugalde destacó que sus actos de campaña adelantada podrían derivar en que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) “inhabilite a alguno de ellos”, con lo que seguirán los ataques contra la autoridad electoral, pues el presidente Andrés Manuel López Obrador podría hablar de un “fraude anticipado”.

El desacato en el que están cayendo los aspirantes de Morena a la candidatura presidencial ante la autoridad electoral incluso es

signo de que la elección de 2024 será “sumamente conflictiva”, en la que la autoridad electoral se vea rebasada y ni el Presidente ni la oposición acepten los resultados si no les benefician.





CHARLA. Víctor Piz, Enrique Quintana, Luis Carlos Ugalde y Salvador Camarena, ayer.





REHILETE. Desde la Conavi consideran que las acciones como ataques con objetos punzocortantes, agua hirviendo, sustancias químicas sobre el rostro o el cuerpo, así como encierros y amenazas son conductas que deben ser valoradas como tentativa de feminicidio. Coinciden en que es momento de visibilizar que la mayoría de los delitos contra mujeres ocurren al interior de los hogares y hay que visibilizar los delitos dentro de las viviendas y no tratarlos solo como violencia familiar.

PELOTA. En Va por México están alistando, de manera alterna, su propuesta de Parlamento Abierto a la reforma electoral la cual será costeadada por los partidos que integran la coalición legislativa, esto como una manera de hacerle frente al que Morena y sus aliados han llevado a cabo. En el PRD aseguran que se va a destinar el tiempo necesario para las discusiones, pues no hay prisa de terminarlas antes de que comience el periodo ordinario.



Reforma electoral fortalece la democracia



Sergio Gutiérrez Luna

Derivado de la demanda genuina de la ciudadanía por establecer en el país un sistema electoral acorde con la realidad política y a los principios de austeridad impulsados por la administración que encabeza el presidente Andrés Manuel López Obrador, se debe abrir el debate y el análisis con la finalidad de aprobar la reforma electoral que fortalezca el ejercicio democrático en México.

La mayoría de las y los mexicanos está a favor de un aparato electoral que brinde certeza y confianza, sea eficiente y eficaz, cuente con árbitros imparciales y no sea oneroso, es decir, que ahorre millones de pesos al reducir la burocracia partidista.

Considero indispensable poner fin a cualquier actuación facciosa de los responsables de fungir como árbitros electorales, de ahí la necesidad que el organismo encargado en realizar los comicios en el territorio nacional dependa de la ciudadanía y no de grupos con intereses particulares como sucede en la actualidad.

Otro aspecto que me parece fundamental, en caso de aprobarse la iniciativa en materia electoral que envió el titular del Poder Ejecutivo al Congreso de la Unión, es que se lograrían ahorros de casi 25 mil millones de pesos que podrían destinarse a apoyar programas para la población en condición de vulnerabilidad o impulsar obras de infraestructura.

Parte de ese ahorro se obtendría de la desaparición de los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES), encargados de realizar los comicios en las entidades federativas, tareas que sin duda podría efectuar el nuevo Instituto Nacional de Elecciones y Consultas (INEC), lo que reduciría el aparato burocrático con el que ahora se cuenta.

Además, la iniciativa contempla la reducción de 128 a 96 el número de escaños en el Senado de la República y la eliminación de las y los diputados de representación proporcional, los llamados plurinominales. En tal sentido, de aprobarse la propuesta, la Cámara de Diputados pasaría de tener 500 a 300 integrantes, que serían elegidos en listas estatales dependiendo del padrón de cada entidad.

Resulta relevante para el análisis y deliberación de este tema de la mayor trascendencia para el país, que la Cámara de Diputados haya organizado el Parlamento Abierto para poner sobre la mesa de la

discusión no solo la propuesta del presidente López Obrador, sino de más de 40 iniciativas de reformas en materia electoral que han sido presentadas en distintos momentos por varios partidos políticos.

Del 26 de julio al 25 de agosto se llevarán a cabo los foros del Parlamento Abierto en el Palacio Legislativo de San Lázaro. Por tal razón se ha convocado a politólogos, especialistas en derecho electoral, juristas, académicos, servidores públicos, dirigentes partidistas e integrantes de los poderes Judicial y Legislativo, para que participen y expresen libremente sus opiniones y posturas en torno a las propuestas de reformas en materia electoral que sin duda servirán para ampliar el cauce democrático del país.

Se trata además que la ciudadanía conozca a detalle los alcances de una reforma electoral que, tal y como la propone el



presidente López Obrador, tiene como finalidad promover y alentar la participación de la ciudadanía en ejercicios democráticos. Celebro el acuerdo de la Junta de Coordinación Política para que los foros tengan amplia difusión y se transmitan a través del Canal del Congreso, con el apoyo del Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano y la Cámara de la Industria de Radio y Televisión.

Estoy convencido que la reforma electoral fortalecerá la democracia del país. Me congratulo por el inicio del análisis y el debate para el enriquecimiento de las ideas al que han sido convocados los actores políticos.

Del 26 de julio al 25 de agosto se llevarán a cabo los foros del Parlamento Abierto en San Lázaro y ya se convocó a los especialistas en derecho electoral.

**Presidente de la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados**





Sacapuntas

EL ENEMIGO ESTÁ EN CASA



MARIO
DELGADO

► Personas ajenas al partido fueron las que provocaron todas las trifulcas del fin de semana dentro del Congreso Nacional de Morena, al menos eso fue lo que dijo su presidente, **Mario Delgado**, al calificar como histórica la elección para renovar los 300 comités distritales. Lo cierto, es que el desorden fue el denominador común en el ejercicio del fin de semana del partido guinda. Y así quieren desaparecer al Instituto Nacional Electoral.



ARTURO
ZALDÍVAR

ARRANCA
LA CORTE

► Este lunes, la Suprema Corte de Justicia de la Nación inicia el segundo periodo de sesiones de este año. La plenaria será encabezada por el ministro presidente, **Arturo Zaldívar**, quien en julio pasado aseguró que el máximo tribunal no tiene ningún interés por reagrar la resolución de asuntos relevantes para el gobierno.



GABRIEL
GARCÍA H.

SIGUE LA
DISPUTA

► Tras la disputa por la Mesa Directiva del Senado entre los morenistas **José Narro Céspedes** y **Alejandro Armenta**, dicen que habrá un tercero. Entre senadores y Palacio Nacional se escucha el nombre de **Gabriel García Hernández**, un aliado del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Aunque dice que no quiere la presidencia de la Cámara alta.





**LUIS ESPINOSA
CHÁZARO**

EL PARLAMENTO
ALTERNO

▶ Aunque con muy pocas posibilidades de que Morena le entre al tema, el PRD y sus aliados hacen un esfuerzo para que se apruebe la Reforma Electoral en la Cámara de Diputados. El jefe de los amarillos, **Luis Espinosa Cházaro**, dará hoy los detalles del parlamento alterno que busca organizar Va por México, en que esperan que sí haya especialistas de alto nivel, no como otros.



**ROGELIO
RAMÍREZ DE LA O**

EL BENEFICIO DE
LOS SUBSIDIOS

▶ En medio de todo tipo de opiniones e interpretaciones, los cálculos de Hacienda, que encabeza **Rogelio Ramírez de la O**, muestran que el subsidio a las gasolineras ha permitido contener la inflación en al menos 2 puntos porcentuales, ya que sin estos estímulos sería actualmente 11% y el precio regular rondaría los 35 pesos por litro, cuando hoy se mantiene en alrededor de 22 pesos.



Arranca, sin rating, el parlamento para la Reforma Electoral

Foro. El inicio de las asambleas y foros sobre la Reforma Electoral tuvo fuertes críticas de académicos, especialistas y diputados de oposición por la poca pluralidad de voces

Daniel Flores

El Parlamento Abierto sobre la Reforma Electoral arrancó en San Lázaro en la recta final de julio de forma discreta, con académicos que se pronunciaron a favor de la iniciativa y con diversas críticas de las bancadas de la oposición, debido a la poca difusión que se ha hecho sobre estas mesas de trabajo, que tienen como objetivo central dar a conocer todos los alcances sobre los posibles cambios al Instituto Nacional Electoral (INE).

Publmetro consultó a legisladores de las bancadas del PAN, PRI y PRD, quienes afirmaron que el objetivo de este parlamento abierto es trazar una ruta con posibles cambios a la reforma que envió el presidente de México Andrés Manuel López Obrador, pues de lo contrario se corre el riesgo de que se repita el escenario que sucedió con el proyecto de Reforma Eléctrica en donde al final no se le movió ni una coma, por lo que armaron un frente legislativo para que no se aprobara.

Al respecto, el diputado Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD, señaló que paralelo a este parlamento abierto que se avaló en la Junta de

Coordinación Política (Jucopo), la coalición Va por México organizará más foros al respecto, esto debido a las voces que se han invitado en estas mesas de trabajo, pues todas ellas son afines a Morena y al gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

“Además de los foros que iniciaron este martes pasado también arrancaremos con nuestros propios espacios para llevar a cabo esta discusión y que sea realmente una discusión y no un ejercicio a modo como se pretende hacer con la Reforma Electoral por los legisladores de Morena”, explicó el diputado federal.

Jorge Triana, diputado por el PAN, advirtió que si la fracción parlamentaria de Morena y sus aliados, el PT y PVEM, no aceptan cambios a la reforma que envió el mandatario en materia electoral, esta no será aprobada, como fue el caso de la iniciativa eléctrica.

“La moratoria constitucional se construye exclusivamente a la Reforma Eléctrica del presidente que no pasó, a esta Reforma Electoral que, si se mantiene en sus términos, correrá la misma suerte, no tengo duda de ello, y también a la eventual presentación de una reforma militar. Sin embargo, estamos receptivos a escuchar y debatir”, dijo el panista.

Y es que desde el 28 de abril de este año, López Obrador mandó a la Cámara de Diputados su iniciativa con proyecto de decreto en materia político-electoral, con lo que promueve 12 modificaciones que trascenderán tanto al Poder Legislativo como al Instituto Nacional Electoral (INE) con la cual se esperan 20 mil millones de pesos en ahorros tan solo de la burocracia nacional.

CIFRA

26

de julio iniciaron los foros en los que participarán diferentes actores del ámbito electoral, jurídico, académico, administrativo, judicial y legislativo, con la idea central de pronunciarse a favor o en contra de la reforma constitucional que promovió el jefe del Ejecutivo federal.

LAS CLAVES

IP reprueba formato

Publmetro consultó a la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), que también alertó que el formato propuesto para la realización del parlamento abierto sobre la Reforma Electoral no garantiza un verdadero diálogo democrático ni la participación de todas las voces de la sociedad ni la academia.



BAJO RATING

● Parlamento abierto de la Reforma Electoral:
23 mil visitas



● Mesas de trabajo sobre la reforma eléctrica:
285 mil visitas

FUENTE: AUDIENCIA DEL CANAL DE YOUTUBE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS



Reforma Electoral. La inauguración de los foros causó controversia entre los legisladores por la oleada de comentarios a favor y ningún pronunciamiento en contra. / CUARTOSCURO





Se parecen tanto al PRI, que no pueden engañarnos...

El fin de semana pasado quedó claro por qué Morena no es un partido político, sino una conjunción de tribus -algunas canibales- que se disputan el poder -y el presupuesto- al mejor precio.

La cooptación, la coerción, el acarreo, el pago por votos, en fin, todos los vicios que se la pasan criticando al viejo PRI fueron puestos en práctica en la elección de los candidatos a consejeros nacionales.

Y aunque ya sabemos que la explicación que dará hoy el presidente **Andrés Manuel López Obrador** y el dirigente de Morena, **Mario Delgado**, será que “grupos ajenos, externos”, trataron de reventar la ejemplar elección, nunca como sábado y domingo pasados fueron documentadas en video las luchas en lodo por el poder.

¿Por qué eran importantes las elecciones de los consejeros nacionales?

Porque se trata de una especie de politburó que será el encargado de decidir sobre las candidaturas a diputados, senadores, gobernadores y a la Presidencia de la República en 2024.

Todas las *corcholatas* tenían interés en colocar al mayor número de representantes de sus grupos en dicho Consejo.

Por eso se dio el cochinerito que atestigüamos, algunos en vivo, y otros a través de videos profundamente reveladores.

¿Quién ganó en las “elecciones” del fin de semana? o, mejor dicho, ¿cuál grupo ganó el mayor número de consejeros?

Eso lo sabremos en los próximos días.

Lo que sí se puede ver con claridad fue quién perdió con este espectáculo.

Perdió Morena, que no deja de ser un conjunto de tribus dispuestas a todo por el poder; perdió Mario Delgado, rebasado y sin peso para contener a tiempo las inconformidades.

Perdió el presidente López Obrador al permitir que Delgado siga en la presidencia de Morena cuando su incapacidad para contener o negociar con los grupos está comprobada.

Y perdió la credibilidad el partido en el Gobierno de cara a su cruzada por una reforma electoral.

Si ni siquiera es capaz de organizar sus propias elecciones, ¿cómo la gente podría confiar en que fueran “los ciudadanos” los encargados de organizar un proceso tan complejo e importante que requiere un amplio conocimiento de leyes y reglamentos?

Al final, seguramente la elección de los consejeros morenistas terminará judicializándose, como le pasaba al PRD en todas sus elecciones, hasta la de la reina del carnaval.

Veremos en qué acaba la comedia.

No es común, nada común, que un gobernador que dejará el poder en 5 semanas herede a su sucesor o sucesora, obras en proceso con los recursos garantizados para terminarlas.

Ayer el gobernador de Quintana Roo, **Carlos Joaquín González** encabezó una reunión con el presidente **Andrés Manuel López**

Obrador en la que se dio el banderazo a 4 obras de infraestructura por un monto de 7,300 millones de pesos.

Las tres de las cuatro obras iniciarán en los primeros días de agosto y una cuarta comenzó hace unas semanas.

El plazo para la terminación de estas obras es a mediados del próximo año por lo que la inauguración corresponderá a la próxima gobernadora, **Mara Lezama**.

López Obrador agradeció la colaboración de Carlos Joaquín; eso, más la derrama de recursos a semanas de que deje el cargo, parecen ser el gesto presidencial para sumar al todavía gobernador al gabinetazo.

La bancada del PRI en San Lázaro reprobó “la incapacidad del Gobierno” de llevar un registro real sobre las muertes por Covid, luego de que el Inegi informara que durante 2021 murieron de 424 mil 509 personas por el virus pandémico, lo que significa más de 125 mil que las 299 mil 428 reportadas por las autoridades sanitarias de manera oficial.

Ups.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.



INCIDENCIAS EN SÓLO 11 CENTROS Y DE "AJENOS": MARIO DELGADO

Por fraudes en su elección critican que Morena empuje Reforma Electoral

POR Y. BONILLA Y M. JUÁREZ

PRD no ve autoridad moral en 4T para llevar a cabo cambios en el INE; va por denuncia por uso de recursos públicos **págs. 3 a 5**

PAN afirma que morenistas buscan actuar igual en 2024, sin reglas; en día 2 de votación reportan de nuevo anomalías

LÍDER guinda minimiza hechos; ve intentos de descarrilar proceso; militantes difunden irregularidades y se confrontan en redes

Votantes, sin claridad sobre el proceso

Continúan las irregularidades en Morena por elección interna

ENFRENTAMIENTOS. acarreo y quema de urnas se manifiestan durante la jornada; acusan a servidores públicos de rellenar boletas con los nombres de los candidatos

Por Magali Juárez y Yulia Bonilla



A pesar de que la segunda jornada de elecciones de consejeros de Morena se llevó a cabo este domingo en 12 estados donde este partido no gobierna, los disturbios y señalamientos por diversas irregularidades, como enfrentamientos, quema de urnas y más faltas de tipo electoral, se replicaron de la misma manera que durante las votaciones del sábado en las otras 20 entidades.

En el Estado de México se contabilizaron varios incidentes, que fueron desde el acarreo y ligeros altercados entre votantes, hasta el incendio de urnas, como ocurrió en el municipio de Tequixquiac, donde los responsables se fugaron y la jornada fue suspendida.

La Razón recopiló testimonios de personas que ayer acudieron a las urnas para participar en el proceso interno, sin que tuvieran claridad sobre el tema, por qué participaban y, en la mayoría de los casos, ni siquiera conocían por quién tenían que votar.

“Nosotros somos gente del municipio, nos dijeron que teníamos que venir a votar desde temprano y a algunos nos establecieron horarios. Yo vengo con compañeros del ayuntamiento y ahorita que llegué a la urna me dijeron que nos van a dar más detalles sobre la votación”, explicó Eduardo García, quien mencionó que lo citaron a las ocho de la mañana en el centro de votación ubicado en la explanada del Palacio Municipal de Ecatepec.

Comentó que acudió acompañado por varios trabajadores más del ayuntamiento, quienes afirmaron que no militan en Morena, pero que como empleados les dijeron que tenían que participar, “sobre todo porque hay que apoyar al jefe (Fernando Vilchis)”.

Uno de los incidentes de mayor impacto este domingo tuvo lugar en el municipio de Gómez Palacio, Durango, donde una disputa entre grupos identificados como seguidores de la excandidata a la gubernatura, Marina Vitela, y del diputado con licencia Omar Castañeda, terminó en agresiones con piedras y bates de beisbol, además de la quema de las boletas, por lo que la elección fue cancelada.

En la región de La Laguna, “aquí quienes nos dijeron que teníamos que participar fue la gente de la candidata, porque nos dijeron que tenemos que apoyarla”.

Así lo comentó Hilaria Bernal, adulta mayor, vecina de Gómez Palacio, quien dijo que acudió al centro de votación “porque a nosotros nos dan los apoyos de aquí, del Bienestar, y nos dijeron que teníamos que estar. A mí me avisaron desde hace una semana, era la gente de la candidata”.

—¿Quién es la candidata?, se le preguntó.

—La señora (Marina) Vitela, ella es candidata, quiere ser gobernadora, eso es lo que dicen aquí, que es la buena, aseguró.

En un centro comercial del municipio jalisciense de Tonalá, Maribel Reyes acudió a votar porque dijo que ella sí es una militante convencida de que el estado requiere de la fuerza de Morena: “A mí nadie me trajo, yo no soy acarreada, pero lo que si no estoy de acuerdo es que nunca nos dijeron en el partido cómo es todo este proceso, cómo debemos participar, qué debemos hacer. Yo sí estoy con mi partido, con mi Presidente (AMLO), pero cómo lo apoyamos si el partido no nos dice qué hacer”, comentó.

A pesar de la petición hecha por el dirigente estatal en Aguascalientes, Eulogio Monreal, sobre cuidar el proceso para que fuera “lo más pulcro posible”, varios hombres sometieron y golpearon a otro más entre las filas de votantes.

En Chihuahua, las calles aledañas a las casillas se vieron parcialmente obstruidas por decenas de autobuses de pasajeros que trasladaron a más votantes, según reportes difundidos a través de redes sociales.

Panoramas con trifulcas, formatos prellenados, acarreo y votantes que no tenían la claridad del evento en el que estaban participando, también se observaron en otros estados este domingo.

La jornada de irregularidades que empañó las elecciones morenistas arrancó desde las primeras horas del sábado, cuyo corte de hechos también evidenció el traslado masivo de habitantes hacia las casillas, funcionarios que se involucraron en agresiones físicas y hasta detenciones.

Una de las denuncias más recurrentes fue el “embarazo de urnas”, como en el estado de Veracruz, donde se acusó a servidores públicos de rellenar las boletas con los nombres de candidatas.

La confrontación que se dio entre personas afines a Morena se trasladó incluso a las redes sociales, donde el productor Epigmenio Ibarra y el académico John Ackerman discutieron a partir de las irregularidades que denunció este último respecto al proceso.

Esto fue cuestionado por Ibarra, quien acusó a Ackerman de estar alejado del Presidente de la República y estar plegado al senador Ricardo Monreal, por lo que el profesor le respondió que debería acercarse más al verdadero movimiento guinda y que “son momentos de abrirse a la autocrítica”.

EL DATO

LOS DÍAS 17 Y 18 de septiembre próximos, Morena realizará su Congreso Nacional en la Ciudad de México, donde se elegirá al Consejo Nacional y al Comité Ejecutivo Nacional.

12

Estados tuvieron comicios ayer para elegir consejeros

CALDEAN ÁNIMOS



“TE INVITO a serenarse, estimado camarada Epigmenio Ibarra. La Cuarta Transformación apenas está arrancando y no son momentos para purgar a los disidentes internos”

John Ackerman
Académico



“ESTOY SERENO y mirando. Pienso que es preciso que hombres, con tu influencia y peso, anden con pies de plomo para no avivar el fuego en el que, el adversario, quiere que se consuma el movimiento”

Epigmenio Ibarra
Productor



“EL ALA democrática de Morena solicitará al TEPJF la anulación de esta fraudulenta elección interna. Ha sido la “olimpiada del fraude”

Alejandro Rojas
Consejero de Morena





Foto: Cuartoscuro

UNA JOVEN en Morelos copia en la boleta los nombres que llevaba escritos.



Foto: Cuartoscuro

MILITANTES morenistas acuden a las urnas en Metepec, Estado de México, ayer.



Acusa compra de votos y coacción en favor de determinados candidatos Oposición ve “podredumbre” en comicios del partido oficial

SEÑALA que lo ocurrido el fin de semana es “muestra” de lo que Morena pretende realizar en 2024; considera que los conflictos del guinda desacreditan a la 4T para buscar la Electoral

• Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

Los múltiples reportes de este fin de semana sobre hechos violentos e irregularidades cometidos durante las elecciones internas de Morena en el país dieron lugar a críticas de la oposición, que aseguró que lo acontecido refleja “la podredumbre y lo antidemocráticos que son” y que estos hechos lo desacreditan para sacar adelante la Reforma Electoral del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

El dirigente nacional del Partido Acción Nacional (PAN), Marko Cortés Mendoza, fijó un posicionamiento en el que arremetió contra el movimiento de la Cuarta Transformación, al acusar que también se observó compra de votos y coacción en favor de determinados candidatos, lo que calificó como “la esencia del partido en el Gobierno”.

“No quieren reglas democráticas, no quieren árbitro imparcial; lo único que quieren es imponerse por la fuerza bruta, recordándole a Mario Delgado que cuando la perra es brava, hasta a los de casa muerde”, dijo.

En el marco del análisis de la Reforma Electoral y el debate por las elecciones que se vivirán los próximos dos años, Cortés Mendoza aseveró que lo ocurrido es “una muestra” de lo que Morena pretende realizar en el 2024 y también de las intenciones para “exterminar” al Instituto Nacional Electoral (INE).

“Morena es un partido político de cacicazgos locales y regionales, cuyo único objetivo es mantener el poder para encubrir sus fechorías”, dijo.

Además, consideró que “la violación a la ley” es alentada por el propio titular del Ejecutivo federal, porque quieren mantener el poder “para encubrir la corrupción rampante de la nueva élite”, aseveró.

Ejemplo de esto, señaló el líder del Partido Acción Nacional, es la postulación de la actual titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez, como aspirante para buscar la gubernatura del Estado de México para los comicios del 2023.

Lo anterior, a pesar de la sanción que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) emitió contra Morena, por haber omitido el reporte de ingresos en 2014 y 2015 respecto a un financiamiento paralelo para apoyar sus actividades, mediante la retención de salario a trabajadores del DIF y del ayuntamiento de Texcoco, gobernado entonces por Delfina Gómez.

“Lo que ocurrió en la elección de consejeros morenistas es justamente lo que no queremos que regrese otra vez para México: el regreso de las más viejas prácticas de fraude electoral”, concluyó.

El dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Jesús Zambrano Grijalva, consideró que los conflictos que atravesó el partido guinda durante su jornada interna de elecciones son un factor que desacredita al movimiento de la Cuarta Transformación para buscar una Reforma Electoral.

Así lo declaró, en entrevista con *La Razón*, y consideró que la jornada de elección morenista exhibe la “verdadera faceta” de este partido, al que tildó como “tramposo, que no sabe practicar las reglas de la democracia”.

“Lo que ha sucedido este fin de semana en el proceso interno de Morena los desacredita completamente para lo que están defendiendo: la Reforma Electoral, dizque para erradicar los fraudes en México, pues si ellos mismos se hacen fraude, hacen trampas, hacen uso de recursos públicos ilegalmente, votos, acarrean gente y manipulan la ignorancia de los beneficiarios de los programas sociales”, dijo.

En ese sentido, Zambrano Grijalva advirtió que no permitirán que avance la propuesta del Presidente de la República en materia electoral.

“No tienen ninguna autoridad moral para decir que quieren una Reforma Electoral, democrática, profunda. Quieren desaparecer al Instituto Nacional Electoral para hacer con las elecciones, en todos los niveles, lo que se hicieron entre ellos mismos. Por eso hay que de-

cir que están ya moral y políticamente desacreditados y desautorizados, y no les vamos a permitir una Reforma Electoral como la que quieren llevar adelante”, afirmó.

El líder nacional de Partido de la Revolución Democrática también agregó a este rotativo que durante los próximos días también procederán legalmente, para denunciar el presunto uso indebido de recursos públicos por parte de morenistas durante el ejercicio de este fin de semana.

Por parte del Partido Revolucionario Institucional (PRI), el secretario técnico del Consejo Político Nacional y diputado federal, Pablo Ángulo Briceño, fue uno de los primeros en expresarse.

A través de redes sociales, el legislador priista manifestó que “Morena demuestra una vez más que es un desastre para gobernar; no son capaces ni de organizar un ejercicio democrático interno. Las razones para tratar de debilitar al INE son el acarreo y el impedir que ciudadanos puedan participar libremente”, escribió.

4

De junio del 2023 son las elecciones en 2 entidades del país

EL DATO

EN MAYO pasado, el Partido Acción Nacional acusó a Morena de usar recursos públicos y usar el Senado de la República para promover a candidatos a gobernadores.





Critican jornada

Líderes de oposición salieron en defensa del INE tras la propuesta de Reforma Electoral.



NO QUIEREN reglas democráticas, no quieren árbitro imparcial; lo único que quieren es imponerse por la fuerza bruta, recordándole a Mario Delgado que cuando la perra es brava, hasta a los de casa muerde (...) es un partido político de cacicazgos locales y regionales"

Marko Cortés
Dirigente nacional del PAN



LO QUE HA SUCEDIDO este fin de semana en el proceso interno de Morena los desacredita completamente para lo que están defendiendo: la Reforma Electoral, dizque para erradicar los fraudes en México, pues si ellos mismos se hacen fraude, hacen trampas"

Jesús Zambrano
Dirigente nacional del PRD



MORENA DEMUESTRA una vez más que es un desastre para gobernar; no son capaces ni de organizar un ejercicio democrático interno. Las razones para tratar de debilitar al INE son el acarreo y el impedir que ciudadanos puedan participar libremente"

Pablo Ángulo Briceño
Diputado federal del PRI



“Ante mugrero, deberían pedir perdón de rodillas”

• Por Magali Juárez

magali.juarez@razon.com.mx

EL GRUPO Parlamentario Plural del Senado de la República reprobó el “mugrero electoral” de Morena en el proceso interno del fin de semana y manifestó que ante lo sucedido debería pedirle perdón al Instituto Nacional Electoral (INE).

Luego de que en los comicios del partido guinda se presentaron diferentes irregularidades, como acarreo, enfrentamientos, quema de urnas, entre otras, la bancada de senadores independientes en la Cámara alta evidenció la “incapacidad” de los morenistas para siquiera organizar un sus propios procesos.

En referencia a que Morena ha sido el partido más crítico contra el órgano electoral administrativo, aseveró que

debería ir “de rodillas a pedirle perdón”.

En un mensaje difundido en Twitter, el Grupo Parlamentario Plural, en el que participan los senadores Nancy de la Sierra, Emilio Álvarez Icaza, Germán Martínez, Alejandra León y Gustavo Madero, arrojaron su mensaje a los aspirantes presidenciales del partido oficialista y les recordaron que ante las

acciones de su partido “es evidente que el fraude sigue vigente en el país”.

Los legisladores independientes también arrojaron este mensaje al propio Instituto Nacional Electoral y al consejero presidente de éste órgano, Lorenzo Córdova Vianello, quien, aseguraron, ha sido objeto de ataques por

parte de las principales figuras de Morena, incluido el dirigente nacional, Mario Delgado Carrillo.

“El #MugreroElectoral de @PartidoMorenaMx de hoy exige pedirle perdón de rodillas al Instituto Nacional Electoral de México y a Lorenzo Córdova Vianello, Ricardo Monreal Ávila, Adán Augusto López Hernández, Claudia Sheinbaum Pardo, Marcelo Ebrard. ¡Porfirio Díaz vive! ¡El fraude sigue! ¡Sí Francisco I. Madero viviera, con el Grupo Parlamentario Plural estuviera”, publicó la bancada en redes sociales.

Uno de los principales elementos de la iniciativa de Reforma Electoral Presiden-

cial —de la que el pasado jueves iniciaron los foros del Parlamento Abierto para su discusión—, que respalda Morena es un cambio en las autoridades electorales, sobre todo en el Instituto Nacional Electoral, ya que de acuerdo con los líderes del partido, el actual órgano no se encuentra a la altura de las necesidades del país.

EL TIP

EL PASADO 4 de julio, el Instituto Nacional Electoral dictó medidas cautelares a Morena por probables actos anticipados de campaña, tras un mitin de militantes en el Edomex.



Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



Delgado al Parlamento Abierto

Trascendió que los organizadores del Parlamento Abierto rumbo a la reforma electoral, extendieron una cordial invitación a Mario Delgado, dirigente de Morena, por la puesta en escena de todo lo que no se debe hacer en una elección. Fue muy didáctico.

De todas las tropelías hay audios y videos que ayudarán a entender que es eso del acarreo, la compra de votos, embarazo de urnas y, ya para especialistas, el debate político a madrazo limpio, patadas voladoras, desgredadero, lanzamiento de sillas, destrucción de instalaciones y, claro, la extorsión a los adultos mayores usando como arma los programas sociales.

Se explora la posibilidad de hacer un documental para difundirlo en secundarias y prepas para alertar a los adolescentes de que si ven a alguno de los implicados se alejen de inmediato y se lo cuenten a quien más confianza le tengan. Ya está lista la narrativa que se usará en la mañana: Algunas travesuras, es cierto, pero relevante. Los conservadores quieren empañar nuestro alarde de civilidad y democracia.

Monreal, deslinda a tiempo

El senador Ricardo Monreal dio un paso al lado, No quiso ser parte del desbarajuste morenista. Viendo como salieron las cosas, aquellos que excluyeron le hicieron un invaluable servicio.

Mientras las otras corcholatas se regodean en el lodazal, Monreal alertó en tiempo y forma sobre los vicios de origen, dado que los que quieren apañarse del partido excluyeron a fundadores y a militantes

a los que consideran enemigos. **Monreal hizo la denuncia y continuó en lo suyo. Lo que sigue es la lluvia de demandas de anulación del proceso que mantendrá ocupados a los magistrados del**

Tribunal Electoral que tienen mucha tela de dónde cortar.

¿Las heridas abiertas el pasado fin de semana se podrán cicatrizar antes del 2024?

La prueba del SNTE

El SNTE también está a prueba. Intentará responder la pregunta de si hay limpieza electoral y piso parejo para los que participen en la renovación de sus dirigencias en los estados

A decir del actual secretario general, Alfonso Cepeda, en el sindicato de maestros ya no hay cabida para intereses políticos particulares.

Los resultados en la elección de los nuevos líderes seccionales reflejan con nitidez la voluntad de las bases expresada sin cortapisas en las urnas.

La idea, lo dice Cepeda, es mandar a la comunidad el mensaje de que el sindicato no es propiedad de nadie, sino que es de todos sus agremiados

Beneficios de la cooperación

La cooperación bilateral es vital para la efectividad del combate al tráfico internacional de drogas.

A ningún país demerita recibir o proporcionar ayuda para contener a los narcos. Al contrario, aceptar la cooperación es mostrar voluntad política para solucionar un problema que no compete a un solo país.

Ahí está el ejemplo del mayor decomiso de cocaína en la historia de la CDMX. Fue más de una tonelada y media de cocaína en un operativo de la policía capitalina que comanda Omar García Harfuch.

Que el departamento de Seguridad Nacional de EU haya contribuido con información de inteligencia es lo menos que se puede hacer porque parte importante de esa droga tenía como destino

final California.

El caso de la DEA y la Marina para recapturar a Rafael Caro es otro buen ejemplo.

No se trata que un país le ordene a otro. Se trata de aprovechar herramientas tecnológicas y conjugarlas con la capacidad operativa mostrada en estos casos por la policía capitalina y por la Marina, Armada de México.

